

Escala Crítica/Columna diaria

*Sigue cayendo el precio del crudo; frenada la producción *Mantenerse alerta ante la necesidad de ajustes presupuestales

*Jornada nacional por Ayotzinapa; se internacionaliza la crisis

Víctor M. Sámano Labastida

DESDE hace casi un siglo México ha sido exportador de petróleo. Tabasco tiene más de cincuenta años en el mercado de los hidrocarburos. Ahora trascendió que nuestro país está próximo a pasar de exportador a comprador de petróleo. Se había dicho durante la administración de Felipe Calderón. La posibilidad ahora es mayor porque hay razones o pretextos.

Se argumenta que el gobierno mexicano quiere aprovechar que los precios del petróleo ligero han disminuido en el mercado mundial. Se dice que es mejor comprar que dejar de vender ante las necesidades del sistema de refinación que opera a menos del 70 por ciento de su capacidad instalada. No hay crudo suficiente para las gasolineras.

Pero otro de los motivos por los que México se vería en la necesidad de comprar petróleo es por la caída en su producción. El extraordinario yacimiento de Cantarell va a la baja y el potencial anunciado en las costas tabasqueñas es hasta ahora eso, sólo potencial.

EL BARRIL Y LA BOLSA

EN CUESTIÓN del petróleo el problema para nuestro país va más allá del mercado. Casi la mitad del presupuesto nacional depende de los ingresos petroleros. Estos ingresos disminuyen si baja el precio del crudo.

Una situación que también debe tener en alerta a Tabasco, porque esta entidad se cuenta entre los estados con mayor dependencia de los recursos del petróleo. El gobierno mexicano asegura que está preparado ante cualquier eventualidad en el mercado petrolero.

Pero tampoco hay que ignorar que las recientes reformas energéticas tendrán un impacto en los ingresos y por lo tanto en los presupuestos. En estos días se inició la revisión de las leyes federales de ingresos y de gastos. Los presupuestos tendrán que ajustarse en función del precio del petróleo.

Analistas de Banamex y de la Secretaría de Hacienda aseguran que no hay riesgo alguno para México en la caída de los precios del petróleo. La cotización máxima del crudo se registró en julio pasado, cuando llegó a poco más de 102 dólares el barril. Ahora la mezcla mexicana está

en 93 dólares.

La confianza de las autoridades es porque para este año el cálculo del precio del barril para el presupuesto nacional fue de 85 dólares y para el año próxima se estima en 81 dólares, lo que técnicamente permite un “colchón” de protección ante un eventual desplome.

El subsecretario de Hacienda, Fernando Aportela, recordó que se cuenta con dos instrumentos para hacer frente a los vaivenes del mercado: por un lado las “coberturas petroleras”, y por otro un Fondo de Estabilización de Ingresos Petroleros, cuyo saldo es de 48,200 millones de pesos.

En las tormentas, sin embargo, las previsiones ayudan pero no eliminan la vulnerabilidad. Precisamente en el Senado se discute ya la ley de Ingresos de la Federación (LIF) del 2015.

Habrá que aprender de otros países que han procurado no depender sólo de la exportación de materias primas. Mucho menos cuando estas no son renovables, como el petróleo.

EL EDIL Y SU ESPOSA

AYER SE REALIZÓ una jornada nacional (e internacional) en demanda de la presentación, rescate y justicia para los estudiantes de Ayotiznapa, Guerrero. Transcurridos 26 días de fueron públicamente secuestrados los estudiantes normalistas, el gobierno federal ofreció una primera versión íntegra de lo sucedido. Conforme a lo expuesto por el procurador Murillo Karam, fue José Luis Abarca, alcalde de Iguala, quien ordenó la captura de los normalistas para impedir que se manifestaran en contra de la señora María de los Ángeles Pineda, esposa del edil y presidenta del DIF municipal.

La versión confirma reportes periodísticos anteriores y agrega detalles sobre la complicidad de la policía municipal de Iguala y Cocula. También las redes de vínculos entre los agentes y los narcotraficantes se extienden a Ixtapa de la Sal, según la versión oficial.

El secuestro y asesinato con barbarie de algunos de los estudiantes en Iguala, Guerrero, se convirtió no sólo en un crimen repudiado mundialmente sino en un desafío para el estado mexicano. No sólo para el gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, sino para la propia presidencia de la República.

La dirigencia nacional del Partido de la Revolución Democrática decidió respaldar al gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre; los senadores del PRI y el PAN piden la renuncia del mandatario. Se aplazó el proceso de juicio político y quedó en el olvido el ofrecimiento de una consulta popular. Portavoces solaztequistas se atrevieron a sostener que el señor Aguirre Rivero goza de una amplia simpatía de la población. El problema son los hechos...como ocurrió en Michoacán.

El asunto de Guerrero ya fue más lejos. La Unión Europea analiza llevar la tragedia de Ayotzinapa al Tribunal Internacional de La Haya. Esto significaría un duro golpe para la administración mexicana. La Corte Internacional no juzga a las personas sino que sus sentencias están dirigidas a los gobiernos.

En el caso de Ayotzinapa existe una percepción generalizada que todos los responsables de aplicar la ley han actuado lentamente. Recordemos, además que México está en la mira de todo el mundo porque se cuentan más de 25 mil desaparecidos. El caso más grave es el de Guerrero.

AL MARGEN

OFICIALMENTE no fue necesario mantener la alerta por la conjugación de frentes fríos y huracanes en Tabasco. Al menos por el momento, aunque los estragos se sienten en la región de Los Ríos. El secretario de Gobierno, Raúl Ojeda, responsable del consejo estatal de protección civil, aseguró que no hay familias afectadas. Una situación “normal”, calificó. Aunque no hay que minimizar el impacto. Tampoco descuidar la operación de las presas y la vigilancia de los ríos. La situación no está para sorpresas.

INICIALMENTE el nuevo consejo electoral solicitó 380 millones de pesos para organizar los comicios del 2015 que incluyen sus gastos operativos y las asignaciones a los diez partidos políticos con registro. En el proceso estatal del 2012 los recursos ejercidos por el órgano electoral fue de 416 millones de pesos. La presidente del consejo electoral Maday Merino reconoció que no les será aprobada la suma inicial. De hecho, la participación directa del INE en los comicios locales debe permitir reducir gastos.

NO SERÁ tersa la elección de los nuevos dirigentes del PRD estatal donde todo apunta que Candelario Pérez será ratificado. La confrontación entre focilistas y Juan José Martínez representante de Patria Digna, así como de otros funcionarios de diversas corrientes, hace que la lucha partidista contamine también al sector oficial. (vmsamano@yahoo.com.mx)